

# La Voz de Menorca

DIARIO REPUBLICANO

Año XIII—Número 4.700.

mero suelto 5 centimos  
Número atrasado 10

Subscripción

En la isla al mes. Ptas. 1'50  
Resto de España. " 1'75  
Extranjero. " 2'50

MAHON, MARTES 3 DICIEMBRE 1918

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 610.

## HIGIENE SOCIAL

IV

Noé, el gran patriarca, pese a su virtud y sabiduría, dejó a la posteridad, según se desprende de los libros bíblicos, dos tristes legados: 1.º Si quiera inconscientemente, dió el mal ejemplo a sus hijos de embriagarse con el zumo de la vid: es el primer borracho de que nos habla la historia de Israel. 2.º Cuando salvó la especie humana del diluvio universal, tuvo el pésimo gusto de admitir en el Arca sendas parejas de ratas, moscas, mosquitos y otros bichos, además de molestos y de utilidad no conocida, propagadores, según la ciencia, de morbosos contagios.

Mahoma, en el primer aspecto, lo hizo mejor: prohibió a sus fieles el uso de toda bebida alcohólica. No es mi ánimo establecer parangón entre las religiones positivas; pero no está fuera de propósito vislumbrar cuanto hubiera influido en los destinos de la humanidad el que todas las religiones, en los siglos de fe de sus comienzos, hubiesen proscrito las bebidas alcohólicas. Qué bienhechora influencia Lutero, Calvino o cualquier otro fundador de religión nos hubiese redimido del vino, como pretendían todos redimirnos de las penas de ultra tumba. Lástima que, sabiendo tanto, ignoraran, verbigracia, lo que saben los lectores de LA VOZ DE MENORCA que leyeron hace pocos meses un artículo traducido del italiano, original de un eminente ingeniero, en el que se demuestra como la uva, en lugar de destinarse al envenenamiento del hombre, puede constituir un factor riquísimo en alimentación.

No anduvo Mahoma tan acertado en lo concerniente al exterminio de los bichos dañinos. En esto, allá se van todas las religiones conocidas. Como si la salvación eterna sea incompatible con la salvación de pestilencias terrenales.

Cuán sublime resultaría la taumaturgia si buscara sus éxitos en la ciencia higienista. A nuestros ojos, los médicos norteamericanos realizaron el milagro de la desaparición del vómito en Cuba, con el radical exterminio del mosquito que lo contagiaba.

Mis amigos del Ayuntamiento saben estas cosas y, sin embargo, dejan que campen a sus anchas las ratas, las moscas y los mosquitos.

Creo que los mahometanos exageran en su veneración al perro, porque su propagación llega a constituir un peligro para las personas. Pero el perro es el amigo del hombre, y donde no se conoce la hidrofobia, como por fortuna no se conoce en esta isla, no veo la ventaja social de extremar la persecución de tan fieles animales, in-

virtiendo sumas que podrían aplicarse a una campaña en serio contra los dañinos propagadores de enfermedades. Después de todo, lo paga solamente el perro inofensivo, el faldero del pobre, porque al perrazo del potentado, como leía hace pocos días en la *Revue des deux mondes*, se le respeta por sus fauces y por las de su patrono. Si en sus correrías por la vía pública derriba a un anciano, se da testimonio de su honrabilidad de bien.—Es usted un honrado perro. Usted dispense. Ese anciano le impedía a usted el paso...

Mas los perros, pobres o ricos, no se emborriachan: el alcoholismo, por ahora, no pasa de ser exclusivo patrimonio de la especie humana. Volvamos pues a lo que importa.

Comulgo en muchas de las ideas vertidas por mi sabio tocayo el Doctor Le Bon: «Para que una creencia arraigue y fructifique, requiere la psicología de las multitudes que sus propagandistas no anden reacios en repelirla.»

¿Se hacen cargo de esta verdad las personas que, como el señor Gomila, digno Vice-Presidente de la Federación Obrera, han manifestado su adhesión a mis modestos escritos?

Yo no tengo ya otra aspiración que la de vivir y morir con la menor cantidad posible de dolor. Se me excita, y no debo negarme, a comunicar a mis conciudadanos el fruto de mi experiencia y de mis estudios. Pero el premio, que no sea por el estilo del del que obtuve en la noche del domingo, día siguiente al en que vió la luz mi anterior escrito. Pernoctaba pared de por medio con una taberna o café económico, y mi insomnio da fe de haber durado el aquelarre, sin interrupción, hasta las primeras horas de la mañana del lunes. No sé ni puedo saber, si la policía nocturna y diurna se había vuelto sorda, o recrearía quizás sus oídos y su gazañate en tamaña orgía. Eso incumbe saberlo a los que no quieran que de ellos se diga que roban el sueldo al Estado.

Al señor Gomila, a quien agradezco de corazón su buen deseo, y a cuantos honrados jóvenes le imiten, dígoles que la medida del bien que hagan llegar hasta donde llegue su voluntad. Repítanse, repítanse sin descanso, según aconseja Le Bon.

Y termino por hoy, prometiendo a la amable redacción de este periódico que trataré en el subsiguiente artículo, según sepa y pueda, de la epidemia del suicidio reinante en Menorca, epidemia que, como otros males de la sociedad, tiene a ojos vistas afinidades íntimas con el alcoholismo.

DOCTOR VARGAS

1898 1918

## Dos escuadras, dos mundos

Yo no he querido creerlo hasta no verlo...

Cuando fueron conocidas las cláusulas del armisticio impuesto a Alemania, me dije: el ejército imperial se someterá en silencio. Sus esfuerzos y campañas han sido verdaderamente sobrehumanos. Después de innumerables victorias, después de haber peleado durante más de cuatro años contra el mundo entero, al llegar las horas aciagas ese ejército podrá resignarse a aceptarlas, porque tendrá conciencia de que su honor militar queda intacto. Pero la escuadra de alta mar, la segunda potencia naval del universo, esa escuadra que era el más grande orgullo de su patria y que aspiraba a suplantarse el poderio británico; esa escuadra modelo, formidable, novísima, intacta, que—salva algunas escaramuzas—ha permanecido inactiva durante toda la guerra, mientras las fuerzas terrestres se sacrificaban con heroísmo insuperable; esa escuadra compuesta de millares de hombres que ni siquiera han visto al enemigo, y de centenares de jefes que crecieron y medraron en la escuela del deber;—esos, me dije, no querrán, no podrán aceptar el armisticio. Al llegar el momento de rendirse al enemigo, preferirán volar sus buques y perecer en ellos, antes de someterse a la horrible tortura de entregarse sin pelear, flammantes, con las baterías intactas, las municiones completas y los uniformes planchados como en día de gala.

No obstante comenzaron a publicarse las condiciones y circunstancias en que debía verificarse la rendición, sin que se advirtiera ni la más leve sombra de resistencia en la escuadra destinada a rendirse. Esta actitud, me dije entonces, encierra sin duda alguna un propósito secreto y heroico. La escuadra alemana aparenta someterse porque le conviene fingir. Saldrá de sus puertos, irá al encuentro de la flota británica en las condiciones indicadas, y parecerá entregarse. Mas al entrar en contacto con el enemigo, en plena mar, abrirá sus fuegos y morirá matando. La superioridad británica se impondrá, sin duda. La flota alemana será aniquilada. Pero si sus enemigos quieren obtener de ella algún trofeo de victoria, tendrá que ir a buscarlo al fondo del mar.

Todo esto no ha sido más que una imaginación inútil. Llegó el día terrible. Las fuerzas navales alemanas que debían rendirse, se encontraron con la flota británica. ¡Qué momento! ¡Qué ocasión decisiva! Los buques ingleses se distribuyen en dos líneas paralelas, dejando entre ellas un estrecho surco de agua para que pase el enemigo. La flota alemana penetra en el desfiladero. ¡Este es el instante supremo! Todo porvenir depende de una sola decisión final. Continuar avanzando es vivir entregándose lamentablemente. Detenerse y hacer frente es morir con honor. Hombres vulgares o héroes: no hay término medio. El silencio es imponente sobre la inmensa majestad de las aguas, bajo el cielo gris. Los cañones se apuntan. Sólo falta dispararlos... Pero los vencidos prefieren continuar viviendo. La escuadra tedesca prosigue avanzando, sumisa. El almirante Meurer se aviene a ir a entrevistarse con el almirante Beat-



Miércoles 4 Diciembre. A las cinco y media y a las nueve

VERMOUTH SELECTO

Estreno de la preciosa película de la renombrada casa GAUMONT titulada

VICTIMAS DEL AMOR

Desempeñada por todos los artistas de JUDEX.

Completarán el programa otras cintas de grandioso éxito

SEXTETO

Sábado: RAPSODIA SATÁNICA por la genial estrella del arte mudo LIDA BORELLI.

## LIQUIDACION

de telas de pura lana para trajes de caballero y vestidos de señora y niños.

ABRIGOS CONFECCIONADOS, IMPERMEABLES, GABARDINAS

VERDADERA GANGA PARA POCOS DIAS

pues se trata de un viajante extranjero que está aquí de paso

HOTEL BUSTAMANTE

ty. Este le dice en tono insoportable, con una intención de sarcasmo supremo: «De haber preferido pelear, no hubiera ocurrido lo que os está ocurriendo». Y, dirigiéndose a sus oficiales, añade con una sonrisa de orgullo y desdén: «Ya os dije que, tarde o temprano, la flota alemana tendría que salir de sus puertos».

¡Santo Dios! ¡Y se han dejado decir esto! ¿Es posible? ¡Y al oírlo no estallaron, todos a una, los cañones alemanes! Esta sumisión, esta avenencia, esta actitud, representan por sí solas un mundo espiritual aparte, un mundo de concepciones y sentimientos muy respetables, si se quiere, como toda manifestación humana, pero que no es ni podrá ser nunca el nuestro. El nuestro, diametralmente opuesto, es aquel otro mundo de sensibilidad que presidió e informó los tremendos desastres de Santiago y de Cavite. Allí, las escuadras de antemano vencidas prefirieron sucumbir a rendirse. Nada hay tan desatinado pero tan sublime como aquellos fermentados buques nuestros, que salieron al combate sabiendo que no podían salir. Todos estaban descompuestos, faltos de lo esencial y apabullados. Las municiones propias del «María Teresa» se hallaban a bordo del «Oquendo» y las del «Oquendo» en el «María Teresa». Era imposible combatir porque ni siquiera se podía disparar. Y sin embargo, esos buques salieron, porque en nuestro mundo espiritual hay ocasiones en que se debe salir, a todo trance, aunque sea ranqueando y para no volver.

Entendámonos bien: yo no estoy haciendo, ni en sueños, la apología de Santiago y Cavite. Todos estamos de acuerdo en que *aquello* fue una espantosa vergüenza para quienes lo ordenaron, o lo permitieron, o lo hicieron inevitable. La manera de conducirse bien una escuadra, es vencer. Lo demás, sea como fuere, está mal. Pero lo que digo es que hasta en lo malo hay grados, o si se quiere matices. Hay maneras de hacer las cosas mal, quizás muchas más que para hacerlas como deben hacerse. Y aceptando como base indiscutible que una derrota

es siempre pésima, digo que existen mo'os diversos de salir derrotado. Hay—para reunirlos en dos esenciales—la manera de Don Quijote y la manera de Sancho. Los palos son siempre lo mismo, pero los apaleados difieren.

La decisión que se toma cuando se está en el trisísimo caso de escoger la manera de recibir las afrentas, es el signo directo de toda una ideología. Cierta burguesía de París, a quien le dijeron brutalmente que su mujer la engañaba, respondió estas palabras memorables por lo filosóficas: «*Il n'est pas cocu qui veut!*» Perfectamente exacto: hasta para ser Quijote no basta querer, sino que es necesario poder serlo. Sobre todo en las horas aciagas.

El único y fundamental valor del quijotismo quizás estriba en esto: en que es verdaderamente posible en la aflicción. Si el hidalgo manchego fuese el apaleador y los yangüeses resultasen los apaleados, ya no habría don Quijote. En las horas prósperas no hay quijotismo posible. Todos los vencedores son iguales, todos se parecen entre sí. La diferencia radical entre Tartarín y don Quijote, consiste en que el primero se limitaba a imaginar sandeces sin detrimento alguno, y el segundo era víctima de ellas y las pagaba con el dolor del alma y las costillas del cuerpo. Su extraordinaria grandeza está, no en el modo como las imaginaba, sino en el modo como las sufría.

El vencedor tiene bastante con ser vencedor. Sólo al vencido está reservada la posibilidad de sublimarse mediante la forma de su vencimiento. (De *La Vanguardia*.)

GAZIEL.

## Ayuntamiento de Mahón

Cédulas personales

Clasificadas las hojas declaratorias para la formación del padrón de cédulas personales correspondiente al año 1919, que han expuestas al público, en la Secretaría de este Ayuntamiento, a efectos de reclamación, hasta el día once del mes en curso.

Mahón 2 Diciembre 1918.—El Alcalde-Presidente, Pedro Pons Sitges.

Teléfono n.º 15

Cine España

Salón de Moda

Local ventilado e higiénico, convenientemente desinfectado

Jueves 5 Diciembre 1918.—Gran vermouht extra a las 5 y media

PROGRAMA SELECTO, VARIADO, SENSACIONAL

Arte — Belleza — Elegancia — Finura — Interés

PRECIOSO ESTRENO

UN DRAMA DE VICTORIANO SARDOU

Genial interpretación de la eminente actriz italiana Mercedes Brignone. Se proyectará además un regocijante film de la serie *Charlot*, titulado *NEGOCIOS DE MABEL Y CHARLOT*. Completarán tan atrayente programa con magníficas proyecciones de información e instructivas.

Esta semana: Grandes exhibiciones. Próximamente, las selectas exclusivas: LORENA por la simpática arana Grandais, EL POBRE VALBUENA, LOS TRABAJADORES DEL MAR (sus jornadas) y otras.



Noticias marítimas

Vapor correo

Procedente de Valencia, Ibiza y Palma ha llegado esta mañana el vapor correo «Rey Jaime II» de la Isla Marítima.

El mencionado buque emprenderá viaje esta noche a las ocho para los puertos nombrados.

Notas personales

Ayer embarcaron en el vapor «Mahón» el maquinista don Lorenzo Pons Vinent y el contramaestre don Miguel Ferriol; ambos señores han permanecido desembarcados algunos días por hallarse enfermos.

Han cesado los señores don Juan Ponsell y don Pedro Serra, que desempeñaban aquellos cargos interinamente.

Otra pareja del bou

Los faluchos «Concepción» y «San to Cristo», que hasta ahora se han dedicado al transporte de mercancías para Ciudadela y este puerto, se hallan preparados para la pesca del bou aprovechando lo que resta de la temporada.

Disponen de las redes necesarias y en breve se harán a la mar.

Diálogo breve

Carmen.—Ricardito, mira bien lo que dices y aún yo misma mediré mis palabras porque luego nuestras conversaciones aparecen en el periódico.

Ricardito.—No tengas cuidado tontina. Nuestra charla sólo aparece en La Voz cuando tratamos del Saló Victoria.

Carmen.—Por cierto que para el vermouth selecto de mañana veo anunciado «Las víctimas del amor». ¿Qué es esto?

Ricardito.—Una preciosidad Guimont en la que veremos a los artistas de aquella famosísima cinta «Judex».

Carmen.—Con lo que me dices tengo por seguro que será selecto de veras el vermouth que mañana se dará en el SALÓN VICTORIA...

Cámara Oficial Agrícola de Menorca

Habiendo solicitado varios socios que esta Junta aclare el dictamen dado por la misma, acerca del precio que a su juicio había de regir para el ganado vacuno y lanar en los cambios de aparcero ocurridos el 15 de Agosto último, se acordó consignar en acta que manteniendo la Junta dicho dictamen íntegro, ha de agregar que la práctica seguida por los peritos hasta ahora era tomar como precio en plaza el de las carnicerías de Mahón, deducido el impuesto de consumos, y que si esta Junta opinó que no debía seguirse ahora tal práctica, es porque, manteniendo la Junta de Subsistencias la tasa de ochenta céntimos para la tercia de la carne con hueso, en obsequio a la clase proletaria, resulta que la adopción de esta norma no arroja, como antes, el verdadero precio en venta del ganado.

Mahón 2 de Diciembre de 1918.

Por acuerdo de la Junta Directiva se publica esta aclaración en los periódicos de la isla, para conocimiento de las personas a quienes interesa.—El Secretario General, Antonio Mir Llambías.

Único Depósito de Calzado en Mahón

PLAZA DEL PRÍNCIPE N.º 14

(Frente la Iglesia del Carmen)

PRECIOS REDUCIDOS.

Calzado para señora, desde 5 pesetas el par.

Calzado para caballero, desde 10 pesetas el par.

Calzado de Reglamento para el Ejército y la Marina desde 12 pesetas el par.

Gran surtido para niños y niñas ambientado a precios económicos.

CASA DEL PUEBLO

Esta sociedad ha adquirido el billete número 39086 de la Lotería de Navidad que se expende a los señores socios en participaciones de una peseta.

Cada socio tiene derecho a una participación hasta el día 7 de Diciembre y las participaciones sobrantes se repartirán en dicho día entre los socios presentes al cerrarse el despacho.

En la Casa del Pueblo y en la Tipografía Mahonesa se expenden a 30 céntimos participaciones de 25 céntimos del billete número 2.053 del referido sorteo, destinándose el beneficio de la venta a una obra de caridad.

El número 2.053 corresponde a la mayoría de votos que obtuvo el Diputado señor Llansó en la última elección.

Estas participaciones se expenderán hasta el día 10 de Diciembre.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Velada obrera recreativa

Anoche se celebró en el Teatro Principal la velada recreativa que formaba parte del programa de festejos para inaugurar oficial y solemnemente la Federación Obrera de Menorca.

El coliseo, lleno por completo, ofrecía ese aspecto hermoso propio de las grandes fiestas. En el anfiteatro, primer piso y pendiente del antepecho estaba desplegada la bandera de la Federación de trabajadores.

Se desarrolló un programa selecto y variado que a causa de los agobios de espacio y tiempo sólo podemos mencionar. Es el siguiente:

Primera parte: Sinfonía por la banda municipal—Himno «Gloria al Arte» por el Orfeón Mahonés y la banda—Comedia «Juventud», interpretada perfectamente por la señorita Marina Aicayna, señora Fernández y aficionados señores Gomila, Gornés, Orfila, Caules y Riudavets—Romanza «Non torno» por el señor Tudurí—Belette de Rigolletto por el señor Pons—Romanza por el señor Gornés—Opera-risido! (L' Africana) por el señor Anglada—Coro: Salud al cantor.

Segunda parte: Coro: Maquinista (orfeón y banda)—Comedia «Lancers», representada con acierto por la señora Fernández, señoritas Aicayna (M. y L.) y aficionados señores Llopis, Gornés y Cavella—Dúo de «La Favorita» por los señores Gornés y Anglada—Tanda de valse (orfeón y banda).

Los artistas, los aficionados lo mismo actores que cantantes, el orfeón y la banda merecieron elogios y nutridas salvas de aplausos muy justificadas. Vaya también el nuestro.

Dirigió la masa coral e instrumental con su reconocida maestría el señor Bellísimo a quien felicitamos lo mismo que a los organizadores de tan deliciosa velada.

Al terminar y retirarse la numerosísima concurrencia llevaba esa grata y dulce impresión que deja en los espíritus una fiesta de recuerdo imborrable.

Notas para el ciego troglodita

Interrogado por el corresponsal de Le Gaulois en Malinas, el carcelero Mercier ha dicho que 12,000 hombres fueron capturados en su diócesis para ser obligados a trabajar por los alemanes.

«El número de curas martirizados—dice—y ejecutados por los invasores en el año 1914, fué exactamente de 49, y numerosos compatriotas fueron muertos por los criminales. Conozco episodios terribles que asustan al ser conocidos, mostrando el carácter alemán en todo su horror.

Me felicito de ver a Alemania esta vez sola frente a sus vencedores y reducida a la nada.

La bárbara divisa de la fuerza pri-

mero que el Derecho ha recibido el golpe de gracia, y sus sueños de dominación mundial se disiparon.

Tan sólo debe existir el Derecho, que es el honor, y él ha sido el restaurador de Bélgica, haciendo que sea una, libre e independiente, y es el restaurador de la integridad maravillosa de la nación francesa, que ha causado la admiración del mundo por su tenacidad, su fe cristiana, su bravura y su genio.»

Vermouth extra

El jueves a las cinco y media  
Cine España

Pésame

Ha fallecido en Ciudadela doña Anunzia Ferrando de Novella, respetable y distinguida señora que supo captarse buenas y numerosas amistades. Su muerte ha producido hondo sentimiento.

Espresamos nuestra sincera condolencia al marido de la extinta don Sebastián Novella y a los hijos de la misma en particular a la apreciable

señora doña Fortuna Novella, esposa de nuestro estimado y buen amigo don Antonio Riudavets.

Vermouth extra

Delicado, exquisito  
6. ....?

Movimiento de pasajeros

De Palma han llegado esta mañana en el vapor correo 51 pasajeros.

Acompañado de su distinguida familia ha venido el comandante de laendencia Militar con destino en esta, don José Moreno.

Sean bien venidos.

¿Dónde se dará el vermouth extra? Luego se dirá.

Unión Comercial e Industrial  
Por medio de atenta comunicación nos comunica el señor Presidente de la mencionada sociedad que ha quedado esta constituida para defensa de los intereses comerciales e industriales de esta Isla.  
Por acuerdo de la Junta Directiva el

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA  
DE NUESTRO CORRESPONSAL Y DE LA AGENCIA RADIO

De la guerra a la paz

Barcelona 1 a las 22 30.  
(Recibido con retraso)

Durante el armisticio

Las escuadras aliadas

Atenas.—La escuadras aliadas han fondeado en Sebastopol y han rescatado los buques rusos.

Según datos oficiales los ingleses destruyeron durante la guerra doscientos submarinos alemanes.

Ese no volverá

En Alemania se inicia un movimiento reaccionario en favor de Guillermo Hohenzollern a quien se pretende restaurar en el Irono imperial y hacerle Kaiser otra vez.

Pero el ex-emperador no puede volver a pisar el territorio alemán por impedirselo un decreto que acaba de dictar el gobierno revolucionario alemán.

La agencia Wolf publica un nuevo documento con la abdicación del Kaiser.

Wilson a Europa

Washington.—El Presidente de los Estados Unidos señor Wilson ha dirigido una proclama al pueblo.

En este documento el Presidente explica y justifica los motivos que le han inducido a emprender un viaje a Europa.

Clemenceau a Londres

París.—El jefe del gobierno, señor Clemenceau, a pesar de estar indispuesto no desistió del proyectado viaje a Londres.

La extradición del culpable

Londres.—Se acentúa cada vez con más energía el movimiento de la opinión pública favorable a la extradición del ex kaiser.

Se cree que debe exigirse la entrega de Guillermo Hohenzollern, ex-emperador de Alemania, a quien la justicia ha declarado criminal y que por lo tanto debe ser juzgado por los tribunales ingleses.

Varias noticias

Se dice que ha dimitido el ministro de Estado alemán doctor Solf.

Lima.—Aumentan las diferencias entre Chile y El Perú, debidas principalmente a manejos alemanes.

Dicen de Copenhague que la escua-

dra inglesa ha sido recibida con grandes manifestaciones de júbilo.

París.—Se ha conmemorado la batalla de la Champaña de 1870 y han sido devueltos sus antiguos nombres a las calles y plazas de los pueblos de Alsacia y de Lorena.

Ha llegado a Londres el Presidente de la República checa.

Atenas.—Los turcos continúan los saqueos en la Tartasia.

Roma.—El jefe del gobierno señor Orlando ha marchado a Londres.

En Berlín se teme que al expirar el armisticio el generalísimo Foch disponga que se reanuden las hostilidades.

ESPAÑA AL DIA

Política y Administración

Madrid contra la autonomía

En Madrid aumenta por momentos la animadversión contra la autonomía que solicita la Mancomunidad de Cataluña.

Este asunto es el tema político palpitante y está llamado a dar mucho fuego.

Viaje.—Banquete

Barcelona.—El Alcalde de esta ciudad ha marchado a París.

Los nacionalistas han celebrado con un banquete la liberación de Servia y de Bélgica.

Los republicanos

Barcelona.—Las juventudes republicanas han publicado un manifiesto en el que hablan de instaurar la República.

En Tortosa se ha celebrado un mitin republicano socialista en el que han pronunciado discursos los señores Marcelino Domingo, Castrovido e Indalecio Prieto

Los reformistas

Madrid.—El sábado se celebró la asamblea magna del partido reformista en la que se aprobaron las peticiones presentadas.

Presidió el señor Gil Morfe y sintetizó las aspiraciones del partido en esta frase:

«Estamos capacitados para gobernar y exigimos el poder.»

Por lo tarde hubo banquete en el Palace Hotel con asistencia de dos mil comensales agrupados por provincias y regiones.

Presidente nos ofrece su cooperación más cuidada para cuanto tienda al desarrollo y mejoramiento de dichos intereses.

Nos es grato acusar recibo del escrito de referencia, agradecer a nuestro estimado amigo don Domingo Estrada del Pilar su ofrecimiento, corresponder al mismo con otro recíproco y saludar cordialmente a la nueva entidad.

ENRIQUE LAZARO

Empapelador y pintor

Ofrece sus servicios al público en general.

Calle San Antonio, 4.

OPERARIAS.—Se necesitan en el taller de bisutería de la calle de la Reina número 21.

NODRIZA.—Se ofrece una informes calle San Sebastián, número 29.

HABAS.—Venta en grandes partidas, hasta 50 toneladas. Dirigirse calle Santa Teresa, número 19.

Se cantó la Marsellesa y se vitoreó a los aliados.

Fueron también aclamados don Melquiades Alvarez y la democracia.

El señor Zufueta pronunció un discurso en el que explicó estos conceptos.

Este acto prueba la potencialidad de nuestro partido.

Se han cumplido las predicciones de don Melquiades Alvarez.

Es la hora de las reparaciones y de la justicia.

El orador dedicó un cariñoso recuerdo al señor Azcárate.

Don Melquiades Alvarez también pronunció un discurso mesurado en el que entre otras cosas dijo:

No perdimos la fuerza, la cohesión y la vitalidad.

Perseveramos en nuestro propósito de salvar a España.

El jefe de los reformistas repite conceptos ya conocidos, señala la norma de conducta que debe seguir el partido y dedica frases vibrantes al triunfo de los aliados.

Gran ovación.

El señor Alvarez termina con estas palabras:

—Nada de revoluciones sensacionales.

Asociación Española de San Rafael para protección de emigrantes

Se pone en conocimiento del público que ha quedado establecido en esta ciudad un Secretariado de dicha benéfica institución, de carácter nacional, autorizada por R. O. de 22 de Julio de 1916.

Sus fines son: Evitar en lo posible la emigración injustificada, prevenir y remediar o atenuar sus malos efectos, y proteger al emigrante, cualquiera que sea su edad, sexo y nacionalidad, en las distintas fases de la emigración.

El domicilio social de este Secretariado será en la calle de Alonso III número 11, donde pueden dirigirse todas las personas a quienes interese algo relacionado con la emigración.

Mahón a 30 de Noviembre de 1918.—La Junta.

Federación Obrera de Menorca

Esta Federación ha adquirido el billete número 3515 del sorteo de la Lotería Nacional llamado de Navidad.

Los socios pueden adquirir participaciones de cincuenta céntimos hasta el día 6 de Diciembre. Después de esta fecha se repartirá el sobrante entre los que soliciten participaciones.

Los depositarios expenden las papeletas de 8 a 11 de la noche.

Tipografía Mahonesa —Calle Nueva